

# Восточный архив

№ 1 (31), 2015

## СОДЕРЖАНИЕ

### Восточный архив

Издается с 1998 г.

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору в сфере массовых коммуникаций, связи и охраны культурного наследия  
Свидетельство ПИ № ФС77-32098 от 30 мая 2008 г.

Индекс 65049 в подписном каталоге «Пресса России».

### Редакционный совет

В.В. Наумкин – председатель  
В.В. Беляков – зам. председателя  
Д.Д. Васильев  
В.С. Мясников  
Р.Г. Пихоя  
М.Р. Рыженков  
Т.А. Филиппова  
А.Н. Хохлов

### Редколлегия

В.В. Беляков – главный редактор  
Н.К. Чарыева – ответственный секретарь  
Д.Д. Васильев  
Л.В. Зеленина  
А.Ш. Кадырбаев  
М.Т. Кожекина

### Художественное оформление

С.И. Потабенко

### Верстка

Г.М. Абишева

Журнал издается Институтом востоковедения РАН  
Адрес редакции: 103031, Москва, Рождественка, д. 12, комн. 213  
E-mail: orientalarchive@yandex.ru

Воспроизведение или распространение полностью или частично текста «Восточного архива» в любой форме и любыми способами не допускается без письменного согласия редколлегии. Всю ответственность за точность и достоверность фактов, цитат и цифр, а также за то, что статьи не содержат данных, не подлежащих открытой публикации, несут авторы. Позиция редакции не обязательно совпадает с мнениями авторов. При цитировании ссылка на журнал «Восточный архив» обязательна.

Подписано в печать \_\_\_\_\_

Объем 12,0 п. л.

Отпечатано на оборудовании ИВ РАН  
103031, Москва, Рождественка, 12

Цена в розницу договорная

© Авторы, 2015

© Институт востоковедения РАН, 2015

<b>Слово редактора</b> .....	<b>3</b>
<b>Кадырбаев А.Ш.</b> Россия на Каспийском море, в Персии и Средней Азии. 1857–1911 гг. ....	<b>4</b>
<b>Почekaев Р.Ю.</b> К истории «буферных государств» на границах России: Аральское владение и его роль в русско-хивинских отношениях. XVIII–XIX вв. ....	<b>12</b>
<b>Лисицына Н.Н.</b> Цензурная обработка официальной публикации документов по демаркации границ в Афганистане в 1885 г. ....	<b>19</b>
<b>Дацышен В.Г.</b> Рукописные работы российских востоковедов по истории Центральной и Восточной Азии в фондах Казанских архивохранилищ .....	<b>23</b>
<b>Вах К.А.</b> Основание российского консульства в Иерусалиме в свете новых архивных документов .....	<b>29</b>
<b>Шаповалов М.С.</b> Банки Палестины в начале XX века .....	<b>34</b>
<b>Лапин П.А.</b> Очерк национального законодательства для монголов в Китае во время династии Цин .....	<b>39</b>
<b>Ян Чжэн.</b> Советский дискурс в китайской прессе начала 1930-х гг. ....	<b>48</b>
<b>Хохлов А.Н.</b> Проблема союза Китая с Советской Россией в оценке Сун Цинлин в 1930-е – 1940-е гг. ....	<b>55</b>
<b>Бухерт В.Г.</b> «Нам нужно очень тщательно соизмерять наши первые шаги в Цареграде...». Записка академика Ф.И. Успенского. 1915 г. ....	<b>60</b>
<b>Валиахметова Г.Н.</b> Материалы по нефтяной проблематике Ближнего Востока первой половины XX века в фондах Национальных архивов Великобритании .....	<b>66</b>
<b>Локшин А.Е.</b> О порядке въезда из-за границы в СССР трудящихся евреев на постоянное место жительства в Еврейскую Автономную область .....	<b>72</b>
<b>Беляков В.В.</b> Дневник войны в Египте. Из архива русско-го эмигранта А.Л. Маркова .....	<b>76</b>
<b>Жерлицына Н.А.</b> СССР и Тунис: трудности взаимного восприятия на начальном этапе сотрудничества (1960-е годы) .....	<b>82</b>
<b>Марахонова С.И.</b> Последние годы японоведа С.Г. Елисеева в Париже (1957–1975) .....	<b>87</b>
<b>Памяти коллеги и друга. М.В. Горелик</b> .....	<b>94</b>
<b>Наши авторы</b> .....	<b>96</b>

# *Oriental Archive*

No. 1 (31), 2015

## CONTENTS

<b>Editor's notes</b> .....	<b>3</b>
<b>Kadyrbaev, Alexander.</b> Russia at the Caspian Sea, in Persia and in the Central Asia. 1857–1911 .....	<b>4</b>
<b>Pochekaev, Roman.</b> On history of “buffer states” at the Russian frontiers: Aral domain and its role in relations between Russia and Khiva. XVIII–XIX centuries .....	<b>12</b>
<b>Lysitsyna, Natalia.</b> Censorship of the official publication of documents on demarcation of frontiers in Afghanistan in 1885 .....	<b>19</b>
<b>Datsyshen, Vladimir.</b> Handwritten works of Russian orientalists on Central and Eastern Asia in Kazan archives .....	<b>23</b>
<b>Vakh, Cyrill.</b> Establishment of the Russian Consulate in Jerusalem in light of the newly found archive documents .....	<b>29</b>
<b>Shapovalov, Mikhail.</b> Banks in Palestine at the beginning of XX century .....	<b>34</b>
<b>Lapin, Pavel.</b> National legislation for Mongols in China in time of Tsyn Dynasty .....	<b>39</b>
<b>Yan Chjen.</b> Russian discourse in Chinese press at the beginning of 1930s .....	<b>48</b>
<b>Khokhlov, Alexander.</b> Sun Tsynlin on relations of China with the Soviet Russia during 1930s – 1940s ..	<b>55</b>
<b>Bukhert, Vladimir.</b> “We should weight very carefully our first steps in Constantinople”. A note of Academician Theodor Uspenskiy. 1915 .....	<b>60</b>
<b>Valiakmetova, Gulnara.</b> Documents on the Middle Eastern oil at the first half of XX century at the British National Archives .....	<b>66</b>
<b>Lokshin, Alexander.</b> On the rules of immigration to the Soviet Union by working Jews destined to the Jewish Autonomous Region .....	<b>72</b>
<b>Belyakov, Vladimir.</b> Diary of the war in Egypt. From archive of Russian emigrant Anatoliy Markov .....	<b>76</b>
<b>Jerlitsyna, Natalia.</b> The USSR and Tunis: difficulties of the beginning of cooperation in 1960s .....	<b>82</b>
<b>Marakhonova, Svetlana.</b> Last years of Russian orientalist Serge Elisseev in Paris (1957–1975) .....	<b>87</b>
<b>Obituary. Dr. Mikhail Gorelik</b> .....	<b>94</b>
<b>Contributors</b> .....	<b>96</b>